



La voz de APEDE

¿La educación dónde está?
La educación del presente ES el
futuro de nuestros estudiantes



La voz de APEDE

¿La educación dónde está?

La educación del presente ES el futuro de nuestros estudiantes

Panamá, 25 de mayo de 2025. - La educación es un pilar fundamental para el desarrollo de Panamá. Es el camino para romper el círculo de pobreza y es uno de los principales derechos que debemos garantizar a nuestros hijos. Sin embargo, desde más de un mes, miles de niñas, niños y adolescentes han sido privados de ese derecho a causa del paro de educadores.

Los maestros no tienen cualquier misión, tienen un compromiso con la educación, con sus estudiantes y con el país. La continuidad del proceso educativo, interrumpido por los paros, es igualmente relevante como la calidad de la educación. Este año, los maestros solo han permitido que los estudiantes acudan a 33, de los 54 días transcurridos de calendario lectivo.

El derecho de nuestros hijos a recibir educación continua no puede ser un rehén. Es vital que enviemos a los estudiantes a los colegios y que reciban clases. El hecho de que no asistan al aula por miedo a que las clases no se den, contribuye aún más a la inequidad y el rezago. Un informe de la UNICEF, basado en datos del último censo de población, deja en evidencia que el 8% de

las niñas, niños y adolescentes, entre los 6 y 17 años no saben leer ni escribir. De acuerdo con los resultados de la prueba Pisa 2022, la proporción de estudiantes de 15 años alcanzó los niveles mínimos de comprensión de lectura. Algo sencillamente inaceptable.

No obstante, es imposible no reconocer que este paro pone de manifiesto otro gran problema: la falta de avances relevantes del sistema educativo por parte de los gobiernos y de la sociedad en general. Desde siempre la educa está en crisis. Es urgente que los educadores vuelvan al aula, pero también es urgente que el gobierno ejecute el presupuesto para que se vean, a corto plazo, resultados tangibles en la calidad de los contenidos educativos y en la infraestructura de los colegios oficiales, a los que acude el 85% de los alumnos. El fracaso de la educación es el fracaso de todos.

Sin ir más lejos, en pleno centro de la Ciudad de Panamá, el diputado Jorge Bloise, en un informe de su circuito que, entre otros temas encontrados, mostró el 86.7% de los centros educativos tienen una infraestructura eléctrica comprometida. Mientras que datos públicos del Ministerio de Educación demuestran que la brecha digital sigue abierta. Tan solo un 55% de escuelas de todo el país cuentan con acceso a internet, acentuando el problema en zonas rurales e indígenas. Urge el avance en los temas digitales y de inteligencia artificial en las escuelas oficiales.

En la Asociación Panameña de Ejecutivos de Empresa (APEDE) defendemos la educación como un derecho inalienable de cada niña, niño y adolescente. Es responsabilidad de todos asegurar

que la educación nunca deje de ser una herramienta para el progreso y el bienestar común. Exigimos a los educadores que permitan a nuestros hijos volver a las aulas y al gobierno aumentar esfuerzos para que puedan continuar su camino hacia un futuro brillante.

Giulia De Sanctis

Presidenta

Asociación Panameña de Ejecutivos de Empresa (APEDE)